

# GACETA DE MADRID

DEL MARTES 1. DE SEPTIEMBRE DE 1739.

*Campo Imperial en las cercanías de Zweybruck 21. de Julio de 1739.*



OS dos Regimientos de las Tropas de Baviera , que quedaron à poca distancia de Semlín , entraron el dia 16. en el Campo baxo de Belgrado. El dia 17. se puso el Exercito en marcha para ir à ocupar el Campo de Wischnitza ; y los Navios armados en Guerra , que hasta entonces se mantuvieron en las cercanías de Belgrado , baxaron el mismo dia el Danubio , y parte de ellos se pusieron enfrente del nuevo Campo , y otros à la altura del Lugar de Zweybruck. El 18. se echò un Puente nuevo sobre el Danubio , cerca de Belgrado , à fin de facilitar à las Tropas del General Neuperg el passage de aquel Rio , hallandose aquel General con orden de ir à unirse con el Exercito à toda diligencia. Aquel mismo dia se recibieron avisos ciertos de que el Gran Visir havia passado la Morava con su Exercito , compuesto de 600. hombres , y que se encaminaba à Semendria. Con esta noticia se resolviò levantar el Campo para arrimarse à los Enemigos , y observar sus movimientos de mas cerca ; y en esta conformidad dexò el Exercito el dia 20. el Campo de Wischnitza , y vino à ocupar este de Zweybruck. Los Navios armados se hicieron tambien à la vela para dár caza à un gran numero de Saetias Turcas , que estaban cruzando en la altura de Crotzka , y que luego se pusieron en fuga , à excepcion de dos , ò tres , que se echaron à pique ; pero se acaba de saber , que habiendo buuelto en mucho mayor numero las Saetias Turcas , se hallaban nuestros Navios circundados de ellas por todas partes , y se oye disparar mucho en el Danubio. El General Bernclau , que ayer saliò destacado con 600. Cavallos , 200. Usares , y alguna Infanteria para ir à observar à los Enemigos , ha buuelto esta mañana al Campo , despues de haver tenido un reencuentro bastante recio con un gran numero de Turcos , que intentaron rodearle , y cortarle la retirada. Con la noticia de que un Cuerpo considerable de Tropas Othomanas havia llegado à Crotzka , y que le seguia todo el Exercito , se ha tenido esta tarde un gran Consejo de Guerra , en que se ha resuelto ir à desalojar à los Turcos de Crotzka , à fin de no darles lugar de fortificarse en un Puerto tan ventajoso. El General Conde de Neuperg ha asistido à este Consejo , habiendo dexado sus Tropas à la otra parte del Danubio , entre Wischnitza , y Belgrado.

*Viena 31. de Julio de 1739.*

**D**Esde el dia 28. de este mes han llegado varios Extraordinarios despachados del Exercito en Ungria, y por ellos se ha sabido la reñida, y sangrienta Accion, que hubo el dia 22. en las cercanias de Crotzka, de que todavia no se ha dado noticia individual al Publico; y solamente se dice, que el Principe de Hesse-Rheinfels, los Generales Carrafa, y Lersner, el Principe mozo de Waldeck, y el General Wittorf, murieron en el Combate; y que los Principes de Birkenfeld, y de Waldeck el mayor, y los Generales Daun, Grune, y Bernes salieron heridos, y el Principe Carlos de Lorena, que se distinguiò con mucho valor, recibì tambien un golpe. Afseguran haver sido la Accion de las mas memorables, que han sucedido de mucho tiempo à esta parte: durò cerca de 19. horas, porque los Utares empezaron à pelear à las dos de la mañana, y eran las nueve de la noche antes que se retirasse nuestra Tropa. En todo este tiempo, ni durante la marcha, no pudieron tomar los Soldados alimento alguno, ni tenido el menor descanso, y lo mismo la Cavalleria. La Victoria estuvo dudosa todo el dia. Nuestras Tropas no pudieron jamás romper à los Turcos, sin embargo de que los acometieron por diferentes partes con toda la intrepidez posible; y por mas esfuerzos que hicieron los Turcos en diferentes ocasiones para romper igualmente à los Imperiales, no lo pudieron conseguir, ni tampoco inquietaron à nuestra gente en su retirada, sea porque la ignoraron, ò que no estaban en estado de ponerlo en execucion; y se asegura, que su pérdida ha sido muy considerable. La Corte ha recibido oy un Expresso, despachado por Mons. Succow, Comandante de Belgrado, con la noticia de que el General Conde de Wallis, despues de haver dexado doce Batallones en aquella Plaza, havia pasado el dia 26. el Danubio, y fue à acamparse el siguiente à orillas del Rio Temes en el Banato de Temeswar; añadiendo, que hallandose la Ciudad bien proveida de todo, se disponia à hacer una vigorosa defensa, en caso de que los Turcos llegassen à acometerla, como yà daban algunas muestras por la parte de la Servia. De Transilvania se avisa, que un Coronel, en servicio de la Rusia, havia llevado al Principe de Lobkowitz la noticia, de que una Columna del Exercito del Conde de Munich havia pasado yà el Dniester, y havia entrado en la Moldavia.

*Hamburgo 7. de Agosto de 1739.*

**C**ON las cartas de Petersburgo de 22. del passado se ha sabido, que en aquella Corte corria la voz, de que el General Laschi se havia puesto en marcha con su Exercito para ir à la Crimea, à fin de llamar por aquella parte à los Tartaros, y embarazar que inquieten al Exercito del General Conde de Munich, que se halla en Polonia; y que los ultimos avisos, que se havian recibido de aquel Exercito, eran de que abundaba en todo genero de Viveres, y Provisiones, lo que se atribuia à la exacta disciplina, que los

Ge-

Generales Rusianos hacen observar à las Tropas, que pagan à dinero de contado todo lo que compran de los Polacos. Añaden, que el Principe de Brunwich, y la Princesa Ana, su nueva Esposa, havian comido en publico con la Czarina; y que todas las Fiestas, que se han hecho en Palacio, y fuera de el, en celebridad de aquel Matrimonio, han sido muy lucidas, y executadas con mucho orden. El Marquès Botta, Embaxador Extraordinario del Emperador, tuvo ya su Audiencia de despedida de la Czarina en esta calidad, para bolver à tomar el caracter de Ministro Imperial, que antes tenia. Avisan de Danzick, con cartas de 29. del passado, que se havian descubierto, à pocas leguas de distancia de aquel Puerto, dos Navios de Guerra Franceses, que dieron muestras de querer entrar en el, pero que despues de haverse mantenido algunas horas cruzando, se desaparecieron sin haverse acercado à aquella Playa: Que el dia antecedente havia llegado una Fragata de Stockholmo con pliegos de la Corte de Suecia, los quales entregò luego el Capitan al Magistrado, y parece contenian una Requisitoria para poner en prision à los Assesinos de Mont. Sinclair, Oficial de la Corona de Suecia, en caso de que llegassen à passar por el Territorio de aquella Ciudad. Las ultimas cartas de Varsovia refieren, que se havian tenido avisos de que el Exercito Rusiano ha llegado à las cercanias de Kaminiec, y que estaba compuesto, segun se decia, de 31. Regimientos de Infanteria, y de 29. de Cavalleria, además de los Cosacos; y que el Baxà de Choczín havia hecho saber al Comandante de Kaminiec, que respecto de que la Republica no se havia opuesto à la entrada de los Rusianos en Territorio de la Polonia, no podria tener à mal, que los Turcos entrassen en el mismo Territorio para buscar, y combatir à los Enemigos.

*Napoles 4. de Agosto de 1739.*

**L**OS Reyes prosiguen en gozar de perfecta salud. Jueves por la tarde fue la Reyna al Colegio de los Padres de la Compañia de Jesus, por las primeras Visperas de San Ignacio, Fundador de la misma Compañia. Domingo por la mañana comulgaron sus Magestades en la Capilla de Palacio; y por la tarde, con su exemplar devocion, fueron à hacer Oracion à la Iglesia de San Diego, llamada del Hospital de los Padres de San Francisco, para ganar el Jubileo de la Porciuncula; y despues fueron, en la forma acostumbrada, à la Iglesia del Carmen Mayor, à afsistir à la Letania de la Virgen, y Bendicion del Santissimo Sacramento. Los dias passados llegò à esta Corte Don Juan Egidio de Egmont de Nyembourg, Senador de la Ciudad de Leyden, y Diputado de la Provincia de Holanda, en la Junta de los Estados Generales de las Provincias Unidas, por Embiado Extraordinario de aquella Republica à esta Corte; y el Rey ha nombrado con el mismo caracter à los mismos Estados Generales al Marquès Juan Sforza Fogliani de Aragon, su Gentil-hombre de Camara con exercicio, y al presente su Embiado Extraordinario en la Republica de Genova.

Genova 10. de Agosto de 1739.

**E**Scriven de Corcega , que las dos Galeras de Francia havian partido de la Bastia para Ayazzo , donde se hallaban los Bergantines ; y que se creia , que todos los Navios Franceses se juntaràn en Calvi , ò en San Florencio , para restituirse luego à Marsella. El Marquès de Maillebois quedaba con la Gota en Corte ; y luego que se halle en estado de montar à cavallo , ha resuelto passar à Ayazzo , y à Campoloro , donde establecerà su Quartel General. Siempre se halla ocupado aquel General en recibir las Armas , y Rehenes de los Habitantes de la Isla , que muestran mucha aceleracion en someterse , à excepcion de dos , ò tres Caudillos , que piden , que se les conceda una Capitulacion , y que no quieren entregar sus Armas hasta el instante en que se huvieren de embarcar. Haviendo dado orden el Marquès de Maillebois al Vice-Consul de Francia , para ir à declarar à los Gefes de algunas Pieves de la otra parte de las Montañas , que los que no se sometiesen à la clemencia del Rey , su Amo , serian tratados con el mayor rigor , le conduxeron dos Galeotas à Porticiolo , de donde partiò à Sartenà , Capital de la Provincia de la Roca ; y quando hizo publicar la Amnistia , manifestaron los Habitantes con muchas aclamaciones el gozo con que recibian esta nueva prueba de la clemencia de S. M. Christianissima , haciendo tambien una Salva general , y bolviò à Corte el Vice-Consul con los Rehenes , y las Armas de todas las Pieves adonde havia sido embiado. Ya no queda en aquella porcion de la Isla mas que la Pieve de Talavo , que difiere el someterse hasta que se ayan concedido Passaportes al Baron de Trost , y à algunos otros Adherentes del Baron de Niehoff , para retirarse ; y se puede contemplar al presente la Corcega como enteramente sometida. Avisan de Roma , que à instancias del Cardenal Alberoni le ha permitido el Papa continuar por otros quatro meses en la Legacia de Ravena , para perfeccionar la obra de los dos Rios , en que se halla entendiendo : Que el Cardenal Corfini , con motivo de la promocion de los dos nuevos Cardenales de Tencin , y Corio , diò un esplendido Banquete à estos Purpurados , y à todos los Cardenales creados por el Papa reynante , al Embaxador de Francia , con sus dos hijos , al Baylio de Tencin , General de las Galeras de la Religion de Malta , à Lord Dumbarc , al Abad de Canillac , y à otros Prelados. El Papa ha nombrado al Cardenal de Tencin para assistir à las Congregaciones del Concilio de *Propaganda Fide* , de los Ritos , y del Indice ; y se avisa , que aquel Purpurado ha tomado el Palacio de Modena , donde vivia el Cardenal Zondadari. Por cartas de Venecia de primero de este mes se ha recibido confirmada la derrota de *Sarè Bey-Oglou* , Gefe de los Rebeldes de la Natolia , à quien sorprendiò un Cuerpo de Tropas , mandado por *Seliçtar Agà* , que haciendole prisionero , mandò cortarle la cabeza , y à la mayor parte de sus principales Parciales.

*Londres 8. de Agosto de 1739.*

**V**iernes pusieron los Comissarios de la Aduana un nuevo embargo, no solamente en todos los Navios que se hallaban en este Rio, sino en todos los demás que han entrado en los otros Puertos de este Reyno desde ultimos de Junio proximo pasado. Los Comissarios del Almirantazgo se juntaron el mismo dia para nombrar los Capellanes de los Navios de Guerra mandados armar; y el dia siguiente mandaron poner en la Gazeta de esta Ciudad, que en consequencia de la Comission del Rey, passada por el Gran Sello, estaban prompts à conceder Letras de Represalia à los Subditos de S. M. ù otros que quisiessen armar Navios contra los del Rey de España, y sus Subditos, y que se tendrian por autorizados legitimamente para esto, con tal, que den las fianzas regulares, de que no detendrán, ni molestarán en manera alguna los Navios, ò Efectos de los Subditos de S. M. ò de sus Aliados; y se han presentado dos Judios, ofreciendo armar dos Navios para ir con ellos à cruzar en las Costas de la Habana, y las Honduras contra los Españoles, lo que se les ha concedido. Escriven de Portsmouth, que el dia primero de este mes se hizo à la vela el Vice-Almirante Vernon de *Spitthead* con su Esquadra, compuesta de ocho Navios de Guerra, y destinada para las Indias Occidentales, pero que los vientos contrarios le obligaron à echar el Ancora en Santa Helena. Para completar la Tripulacion de su Esquadra se huvieron de sacar muchos Marineros de otros Navios de Guerra; y aora se està levantando Gente de Mar à toda prisa, porque falta casi la mitad de Marineros para los Navios que se hallan en estas Costas. El Cavallero Juan Norris, vino antes de ayer de Nore, y ha tenido oy una Conferencia de mas de quatro horas con los Comissarios del Almirantazgo, que parece le han entregado sus ultimas Instrucciones. Tres de los Brulotes, que están mandados armar, servirán en la Esquadra, que mandará este Almirante. Las ordenes se han expedido para componer dos Navios de Guerra de à 70. Cañones, uno de 44. y dos de à 20. y corre la voz de que todavia se mandaràn armar otros muchos Navios, y que se nombrarán dos nuevos Almirantes. Avisan de Cornoivilles, que se havian descubierto en las Costas de aquella Provincia muchas Embarcaciones pequeñas, que al principio se tuvieron por Pescadores; pero que despues se reconociò, que eran Barcos Franceses, que iban à reconocer las Costas, y sondear su profundidad.

*La Haya 12. de Agosto de 1739.*

**H**oracio Walpoòl, Embaxador Extraordinario del Rey de Inglaterra en esta Republica, prosigue en sus Conferencias con los Diputados de este Gobierno, y despacha frequentemente Expressos à su Corte. Avisan de Bruselas, que el Conde de Harrach, Primer Ministro de la Señora Archiduquesa Gobernadora, havia asistido à un Consejo, en que se dice haverse resuelto negociar una summa de quatro millones para el Emperador, baxo de la Garantia de la Provincia de Flandes. Añaden, que los Pescadores de

la Ciudad de Neuport encontraron , algunos días há , un Navio Holandés cargado de Fusiles , y Espadas , que estos ultimos havian abandonado , y habiendolo llevado á Neuport , y dado cuenta de todo á su Alteza Serenísima , mandò , que se restituya á sus dueños , pagando los gastos que se huvieren hecho. Aqui se ha recibido el Extracto de una Carta escrita el dia 23. de Julio por un Oficial del Exercito del Emperador , concerniente á la Accion sucedida en Crotzka el dia antecedente , que contiene lo que se sigue.

„ Haviendo venido el Exercito á acamparse el dia 20. de este mes en las cercanias de Zweybruck , Lugar sito á orillas del Danubio , quatro leguas distante de Belgrado , se recibió , poco antes de anochecer , aviso de que un Cuerpo de Tropas Turcas de cerca de 100. hombres havia tomado puesto á corta distancia del Lugar de Crotzka , y á tres leguas de nuestro Campo. Esta noticia se confirmó el dia siguiente por algunas Tropas , que se embiaron á reconocer la Campaña. Con esto se resolvió en un Consejo de Guerra ir á arrojar al Enemigo de aquel Puesto ventajoso , antes que pudiesse fortificarse en él ; y en su consecuencia se puso todo el Exercito en marcha la noche siguiente , dexando todos los Vagages en el Campo con algunas Tropas para guardarlos. El General Conde de Wallis se adelantò con la Cavalleria , y 18. Compañias de Granaderos. El Principe de Saxonia Hildbourghausen le siguiò con la Infanteria. El Pais por donde era preciso passar era muy fragoso , cubierto de matorrales , y muy quebrado , y no havia mas que un camino , que conducia á Crotzka , de suerte , que el Exercito se viò obligado á marchar en una Columna. Las primeras Tropas llegaron poco antes de amanecer á las cercanias de aquel Lugar ; y luego se destacaron algunos Usares , que acometieron á los Piquetes de los Enemigos , y los pusieron en fuga. Los Usares estaban sostenidos por los Regimientos de Palfi , y Lanthieri , Coraceros , y por el Regimiento de Dragones de Saboya. Los Turcos bolvieron inmediatamente despues en mucho mayor numero , dando espantosos alaridos , y se arrojaron con gran furia sobre las Tropas abanzadas , que en un instante se vieron circundadas por todas partes , bien que sostuvieron con gran valor , y constancia el fuego de los Enemigos , pero quedaron casi arruinadas antes que las otras Tropas huviesen salido del Bosque , haviendo perdido el Regimiento de Palfi en el primer choque el Coronel , Theniente Coronel , siete Capitanes , ocho Thenientes , y seis Alferces. En fin , quedaron desembarazadas por las 18. Compañias de Granaderos , que atacaron á los Turcos con indecible brio ; pero sin embargo de sus grandes esfuerzos , no pudieron romperlos , de que se reconociò , que no se peleaba contra un Destacamento de Tropas Enemigas , sino contra todo el Exercito Othomano , que se empezó á creer se componia de 600. hombres , segun unos , y de 900. segun otros. Mientras que los Granaderos estaban peleando , fueron saliendo successivamente las demás Tropas del

„ Bosque ; y como el parage era angosto , atacaba el Enemigo à cada Re-  
 „ gimiento à medida que se dexaba ver , lo que fue motivo de que huviesse  
 „ otros tantos Combates particulares ; pero habiendo finalmente passado el  
 „ Exercito ( en que se emplearon algunas horas ) fue despues mas regular el  
 „ Combate. Nuestras Tropas acometieron à los Turcos con gran valor , y  
 „ estos se defendieron con la intrepidez , que no se esperaba de ellos ; aun-  
 „ que es verdad , que tenian toda la ventaja del Terreno , estaban atrinche-  
 „ rados , y havian levantado una especie de Fuerte , de donde hacian un  
 „ fuego continuo , y muy vivo à nuestras Tropas. En lo mas reñido del  
 „ Combate , uno de nuestros Regimientos entrò en las Trincheras de los  
 „ Enemigos , pero no habiendo sido sostenido , se viò obligado à bolverse,  
 „ lo que causò algun desorden , y diò motivo à pensar en la retirada , ma-  
 „ yormente que ya era tarde , y que la Cavalleria estaba en ple cerca de 24.  
 „ horas , sin haver tomado cosa alguna. La retirada se hizo en buen orden,  
 „ y bolvimos à media noche al Campo de Zweybruck , trayendo con noso-  
 „ tros todos los heridos , que son muchos , y se hace la cuenta de que he-  
 „ mos perdido en esta sangrienta Accion cerca de 6y. hombres. Es de no-  
 „ tar , que no solamente se han defendido los Turcos muy bien , haciendo  
 „ fuego continuo de sus Trincheras , del Fuerte que havian levantado , y  
 „ detrás de los Matorrales donde se havian guarecido , sino que han venido  
 „ por varias veces à atacarnos espada en mano , con grande algazara , de  
 „ que se hizo juicio , que estaban sostenidos con Tropas de refresco. El  
 „ Combate ha durado desde el amanecer hasta las nueve de la noche ; y es  
 „ indecible el valor de nuestras Tropas , y la buena conducta de nuestros  
 „ Generales , y su constancia en una Batalla tan dilatada , y tan sangrienta.  
 Otros avisos particulares refieren , que el dia 23. por la mañana fueron los  
 Turcos en numero muy crecido à presentarse delante del Campo de los Im-  
 periales , con el designio de molestarlos en su retirada , y acometieron algu-  
 nos de los Puestos abanzados , pero fueron rechazados ; y que viendo  
 la firmeza del Exercito Imperial , à que se incorporò el General Conde de  
 Neuperg con las Tropas de su mando , tomaron la resolucion de retirarse  
 àzia Crotzka , despues de haver escaramuceado algun tiempo con los Usa-  
 res. Añaden , que el Exercito Othomano se havia dexado ver en las alturas  
 de Wischnitza , à la izquierda del de los Imperiales , haciendo varios movi-  
 mientos , de que se inferia no podria dexar de haver segunda Accion.

*Paris 15. de Agosto de 1739.*

**H**Aviendo ido el dia 9. de este mes los Cavalleros Comendadores , y  
 Oficiales de la Orden del Espiritu Santo , à las once de la mañana , al  
 Gavinete del Rey en Versailles , tuvo S. M. Capitulo , en el qual el Mar-  
 qués de la Mina , Embaxador del Rey de España en esta Corte , y que fue  
 propuesto en el Capitulo , que se tuvo el dia 17. del mes de Mayo ultimo  
 para ser Cavallero , fue admitido , despues que el Abad de Pomponne , Chan-  
 ciller

cillèr de las Ordenes del Rey , hizo relacion de haver cumplido con lo prevenido en los Estatutos. En el mismo Capitulo diò S. M. permisso al Marquès de la Mina de llevar desde luego la Cruz , y el Cordòn de la Orden. Las ultimas cartas de Corcega prosiguen en assegurar , que el Marquès de Maillebois logrará presto dexar enteramente sometida aquella Isla , sin embargo de que todavia se resistia à someterse el Chancillèr del Baron de Niehoff , llamado el Doctor Balizoni , y otros dos de su partido ; y añaden estos avisos , que las Tropas se mantenian en buen estado , y eran muy pocos los enfermos que havia entre ellas , no obstante los excesivos calores que se experimentaban ; y que el Marquès de Maillebois ha mandado abrir caminos muy comodoss desde la Bastia à Corte , Linto , Petralba , y otras partes, lo que era de grande beneficio para el Pais , y contribuirá mucho para que sean en adelante mas dociles aquellos Isleños. Se asegura , que el dia 25. de este mes se celebraran los Desposorios de Madame de Francia con el Infante Don Phelipe de España , para cuya funcion son muy grandes las prevenciones que se hacen de Galas , y otras cosas.

*Madrid 1. de Septiembre de 1739.*

**L** OS Reyes , y Principes nuestros Señores , y los Señores Infantes se mantienen con perfecta salud en el Real Sitio de San Ildefonso. La Señora Infanta Doña Maria Theresa se halla muy mejorada en su enfermedad , y se tienen esperanzas muy seguras de que se logrará brevemente su entero restablecimiento , à cuyo fin se continúan las Rogativas publicas.

S. M. ha nombrado para el Obispado de Barbastro al Doctor Don Francisco Antonio de Bustamante , Canonigo Penitenciario de la Santa Iglesia de Calahorra. Y para el Obispado de Solsona , en el Principado de Cataluña , al Rmo. P. M. Fr. Francisco Zarceño , del Gremio , y Claustro de la Universidad de Salamanca , y Cathedratico de Philosophia Moral , del Orden de la Santissima Trinidad , Redempcion de Cautivos , y Provincial que ha sido de la Provincia de Castilla , Leon , y Navarra.

El dia 25. del passado murió en esta Corte , de edad de 83. años , el señor Don Joseph de Castro y Araujo , del Consejo , y Camara de Castilla , y Decano del mismo Consejo , habiendo servido en los varios empleos , y encargos que obtuvo por espacio de 43. con universal aceptacion , por su rectitud , desinterès , y distinguida literatura.

---

*Fastos de la Real Academia Española de la Historia , año primero , con una Dissertacion sobre el carácter de los Españoles ; se hallará en casa de Juan Gomez , Librero de la Academia , frente del Conde de Oñate.*

---

CON PRIVILEGIO.

---

EN MADRID : En la Imprenta de la Gaceta , en la Calle de Alcalá.